

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administracion, calle de la Compania, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la Administracion.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales idem.—En Ultramar, por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados. A precios convencionales

CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 27 tomamos las siguientes noticias:

—Leemos en La Correspondencia: "San Ildefonso 26.—Los ministros, á esta hora que son las diez de la noche, continúan en Palacio, donde fueron á comer con SS. MM. á las ocho. A las once han regresado.

S. M. el Rey ha estado hoy en Riofrio desde las nueve á las tres, hora en que regresó á Palacio. Le han acompañado el general Ros y su hijo, el general Fior, el brigadier Mageniz y el Sr. Güelvenzu, y el obligado cazador, asombro de los tiradores, Manuel el de Arganda; trece reses recogieron y algunas otras desaparecieron mal heridas.

Aquí escasean las novedades. El tiempo está demasiado fresco y lluvioso, si bien el sol nos deja ver sus rayos algunos ratos.

La animacion es escasa, pero la salud excelente. Hay algunas familias forasteras, además de las que forman la real servidumbre: entre ellas se cuentan algunas de Valencia, el marqués de Santa Maria y el duque de Baena, cuya madre se encuentra muy aliviada del golpe que recibió hace pocos días al volcar el carruaje en que venia de Madrid.

Esta tarde han estado en Robledo sus majestades y la infanta doña Isabel. Esta iba á caballo.

Entre los decretos que ha debido firmar S. M. uno de estos días, se halla el que se refiere á la convocatoria para renovacion por mitad de todos los diputados provinciales, con arreglo á la ley de 25 de setiembre de 1863, hecha por la union liberal y publicada por el ministro Sr. Blámond.

Las elecciones para esta renovacion se verificarán á fines de noviembre: es decir, antes de las elecciones para diputados á Cortes, que tendrán efecto en principios de diciembre.

El decreto de que hablé en mi telegrama de ayer sobre creacion de un cuerpo de Carabineros veteranos, parece que tiene por objeto la organizacion de una fuerza, que teniendo cierta analogia con la Guardia civil veterana, se ocupará sólo en el servicio de aduanas del interior del reino, y deberá componerse de personal escogido.

El otro decreto de Hacienda presentado á la firma, dice que tiene por objeto determinar la manera y condiciones con que podrá hacerse en Ultramar el pago de los intereses de la deuda.

Se me ha asegurado que no se ha hecho sobre personal mas nombramientos que los de los tres consejeros que dije ayer: Moreno Lopez, Luxan y Aurióles.

El Consejo, mas que Consejo, ha sido una conferencia, una visita de cortesía á SS. MM. apro-

vechando la ocasion para despachar algunos asuntos. Así es que algunos ministros han venido sin expediente alguno en cartera.

—Ayer, á las once de la mañana, ha comparecido el presbítero D. Antonio Aguayo ante el vicario eclesiástico de esta corte, por quien habia sido citado, para notificarle la providencia del arzobispo de Toledo, por la cual se le manda salir de Madrid en el término de diez días. El Sr. Aguayo parece que piensa continuar en esta corte por que tiene la licencia de su diocesano (el arzobispo de Granada) y además tiene solicitada otra real licencia del gobierno de S. M. que está á punto de resolverse.

—Ha sido nombrado comandante de la goleta Constanza el teniente de navío D. Manuel de la Puente y Sedano.

—Ha sido nombrado comandante del navio-escuela de quintos de marinería Rey Francisco de Asis el capitán D. Francisco Briones é Interian.

—Tan pronto como regresen á Madrid los individuos de la comision científica, enviada por el señor marqués de la Vega de Armijo al Pacífico, se ocupará este de los medios de reconocimiento, clasificacion y aprovechamiento de los muchos objetos enviados y que tan útiles pueden ser para el progreso de las ciencias naturales.

—Parece que ha sido aprobado ya por el ministerio de Hacienda el proyecto formado para la supresion de los agentes investigadores de la contribucion de subsidio, proyecto formulado por el señor Fariñas. Estos agentes se sustituirán con otros empleados de mayor categoria y que deberán ejercer distintas funciones.

—Háblase de construir en esta corte un magnífico edificio que sirva de palacio de justicia, digno de la capital de la monarquía y suficientemente capaz para construir en él la audiencia del territorio y el Supremo tribunal de Justicia.

El Sr. Calderon Collantes, ministro del ramo, á quien se debe este pensamiento, parece que cuenta con fondos suficientes, de los consignados en el presupuesto, para acometer las obras de dicho edificio.

—El día 7 del próximo mes de octubre se verificará en la sala tercera de la audiencia de Madrid la vista en segunda instancia de la causa seguida con motivo del choque de los trenes números 5 y 12 de la via del Norte, ocurrido el día 7 de setiembre del año de 1863 en la estacion de Villalba, y de cuyas resultas salieron contusos siete viajeros. Se hallan procesados por este acontecimiento el jefe de la estacion Mr. Guillermo Mester, otro empleado de la misma estacion y la empresa; hallándose condenados los dos primeros

á 16 meses de presidio y la empresa á la indemnizacion correspondiente á las familias de los lesionados.

—Dice La Correspondencia: «Podemos asegurar que la epidemia decrece en Valencia tan notablemente, que ayer era cortísimo ya el número de victimas causado por el cruel azote. El sistema de prudente reserva adoptado por las autoridades ha sido de muy feliz efecto, contribuyendo con ello á mitigar el pánico que tan fatalmente predispone los ánimos. Nada, sin embargo, ha dejado de hacerse para contener los estragos del mal y aliviar la clase proletaria, y ahora que la enfermedad puede decirse pertenece ya á la historia, y que las necesidades de la clase jornalera pueden ir en aumento por la natural paralización del comercio y la industria durante el período de la invasion, se trata de generalizar de un modo conveniente los socorros estableciéndose cocinas económicas ó sean restaurants como en Barcelona y adoptándose otras medidas análogas, que vienen preparando las dignísimas autoridades provincial y local, á cuyo celo y prevision tanto deben los habitantes de la hermosa ciudad del Cid.

—Una carta de Valencia autoriza á La Discusion para manifestar que ya no existe el cólera en aquella ciudad, puesto que desde el día 20 no ha habido ningun atacado.

CORREO DE PROVINCIAS.

GALICIA.—En el distrito de Ordenes, provincia de la Coruña, se ha desarrollado una enfermedad en el ganado.

—En el distrito de Lalin (Pontevedra) se ha recogido este año mucho lino de Escocia, trigo de Egipto, caña dulce, plátanos y piñas de América, cuyas muestras se presentarán en la esposicion agrícola de Pontevedra.

—En el arsenal del Ferrol, continúan sin descanso los trabajos de recomposicion de buques. En la primera quincena del corriente mes se han hecho trabajos en las fragatas Principe Alfonso y Tetuan, vapor Isabel 2.ª, Conde de Regla, goleta Santa Teresa, urca Pinta, bergantin Habanero, corbeta Doña Maria de Molina, y en varios remolcadores.

SEVILLA.—A mas de cinco mil reales diarios ascienden los gastos que se hacen en Triana en el rancho, médicos, medicinas, etc.

—Leemos en un periódico de Sevilla, que cada día es mas rápido el descenso en las invasiones y defunciones, quedando reducido el mal al arrabal de Triana á un pequeño número.

CÓRDOBA.—Parece que como medida de pre-

caucion se trata de prohibir ó se ha prohibido ya en Córdoba la venta de toda clase de pescados mientras duren las circunstancias actuales. En aquella capital no obstante se disfruta de una y buena salud.

MÁLAGA.—El señor gobernador de Málaga ha abierto una suscripcion entre aquellos vecinos con objeto de reunir fondos que poder destinar al remedio de los necesitados, en el caso de que aquella poblacion sea invadida por el cólera.

CARTAGENA.—Un pescador del puerto de Cartagena ha descubierto el sitio donde se halla sumergida la boya con campana que hace un año se colocó en el bajo de la isla de Escombreras y desapareció en un temporal ocurrido el último invierno, sin que se hubiera podido saber el punto en que estaba.

CATALUÑA.—Dice el Diario de Villanueva y Geltrú:

«Han regresado algunas de las familias que, por un excesivo infundado temor, abandonaron esta poblacion para depararse por los pueblos inmediatos, y parece que hay otras aún que se disponen á seguir su ejemplo, visto que en dichos pueblos es infinitamente menor la salud que en esta villa; y que en algunos de ellos existen varias enfermedades mucho mas reales que la imagiaria que con su marcha quisieron evitar.»

—De Vich escriben que han mejorado mucho allí las condiciones higiénicas, gracias á la actividad y disposiciones dictadas por el alcalde de aquella ciudad.

—Provista la empresa del ferro-carril de la línea de Gerona de máquinas ex-profeso, va á establecer desde el 15 del próximo octubre un servicio de trenes especiales entre Barcelona y San Andrés de Palomar, con lo cual se llenarán los deseos de las muchísimas personas que echaban de menos este medio de frecuente comunicacion entre ambas poblaciones.

—Dícese que el obispo de Barcelona va á publicar un edicto llamando á sus puestos á los canónigos y beneficiados de la santa iglesia catedral que se hallan ausentes sin excusa que legitime su salida de Barcelona, para que se presenten inmediatamente en su residencia, bajo apercibimiento de lo que haya lugar con respecto á declarar vacantes sus plazas.

—El domingo en la línea férrea de Granollers se atravesó un rebaño de carneros en el acto de pasar un tren. Afortunadamente no descarriló el convoy á pesar de haber destrozado doce ó catorce reses, sintiendo tan solo los viajeros un insignificante sacudimiento, y el tren un cortísimo retraso para extraer de entre los huecos de la má-

—Yo la encuentro como siempre. —No, no, tiene razon Emilia: está mucho mas pálida. —Pero mas interesante. —Es que, hay que ser francas: Julia es muy guapita. —Sí, no digo que no; pero es una belleza muy seria. —Muy triste. —Y luego, es tan rubia!... á mí no me hace ni chispa de gracia el color de su pelo. —Ni á mí tampoco. —Y sus ojos? tan lánguidos, tan... —No son sino muy expresivos. —Pero azules!... quita allá!... no estoy por los ojos azules!... ¿y tú, Brigida? —Yo sí, cuando son como los de Julia. —Pues á mí no me parecen bonitos! —Digan ustedes lo que quieran, Julia es muy guapa. No tiene mas que un defecto. —Cuál? —Que es tonta! —Eso de capirote. —Siempre lo fué. —Y mal que no es de ahora... —Escucha, Brigida, no nos has dicho en dónde conoció al galán! —No se saben: babilidad con sus amigos. —Pero esas relaciones serán un pasatiempo... —Pasatiempo?... el día menos pensado se nos

ba y entró con el padre de Julia en la habitacion que ya conocen mis lectoras. —D. Crisanto cogió una silla, tomó asiento, se limpió el sudor que bañaba su frente, y fijó sus ojos de basilisco en la trasmerana. —Venga usted acá! Luisa se aproximó. —Va usted á responderme á lo que le pregunte... —Pero, señor, ¿á qué viene todo esto?... —dijo Luisa afectando la mayor candidez. —¡Silencio!... y cuidado con mentirme! —Mentir!... y á qué santo? —¿A dónde estuvo usted ayer con mi hija? —Ayer?... —Ayer tarde, sí, señora! —Tomal fuimos á pasear al Alta como siempre. —Y á dónde mas? —A los Cuatro Caminos. —Y luego? —Llegamos hasta Cajo, y nos volvimos por la Alameda primera. —No estuvieron ustedes en el Sardinero? —No, señor!... hace un siglo que no hemos estado allí. —Luisa! —Mande usted, señor. —Mientes como una bellaca! —Le juro á usted... —Cállate, infame!

—Pero, señor, por María Santísima! cuando le digo á usted... —Que te calles! —Pues no quiero callarme, no señor! porque una sea pobre, no por eso ha de dejar una que la insulten! —¿A quién vieron ustedes en el paseo? —Qué se yo? ¡Ha de llevar una cuenta con la jente que pasa arriba y abajo? —No digo eso. Lo que pregunto es que quién acompañó á ustedes. —A nosotros?... nadie! —Nadie? —No, señor. —Piénsalo bien, Luisa! —Pero, señor, ¿cree usted que yo no me acuerdo de lo que hago?... cuando le digo á usted que nadie!... —Pues yo sé que alguno acompañó á ustedes: acababan de decírmelo y... —Jesus! qué mentira tan grande, señor don Crisanto! Si nos hubiese acompañado alguno, ¿por qué habia yo de negarlo, vamos á ver? —¿Y por qué tiene mi hija tanta prisa para ir al Astillero? —La señorita no tiene prisa ninguna. —Tú acabas de decírmelo. —Yo? —Sí, tú! ¿no me has dicho que estaba impaciente?

quina algunos trozos de los destrozados carneros, que se incrustaron en ella.

CORREO ESTRANJERO.

PORTUGAL.—Puede decirse hoy con exactitud la época para la cual llegarán a Italia los reyes de Portugal.

El 29 de octubre es el día en que se les aguarda en el palacio de Pitti. Saldrán de Lisboa del 10 al 15, yendo a visitar primeramente a los emperadores de Francia en su lindo palacio de Compiègne. Desde allí se dirigirán a Lyon y Marsella, embarcándose para Génova, Liorna y Florencia. Se insiste en que después harán una excursión a Inglaterra, y cobra crédito la noticia de que tocarán también en algún punto de España.

BÉLGICA.—Otro emigrado francés acaba de ser espulsado de Bélgica por orden del gobierno. Es Mr. Carlos Longuet, redactor principal del periódico *La orilla izquierda*. La causa de esta medida es el haber criticado en su diario la expulsión de monsieur Rogeard.

—El 9 del corriente S. M. el rey de los belgas recibió en Ostende con las formalidades de costumbre al Sr. D. Tomás de Lignés y Bardají, marqués de Alhama, que tuvo la honra de presentarle la carta de S. M. la Reina que le acredita en calidad de su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la corte de Bruselas. La acogida que mereció el señor marqués fué por extremo benévola.

FRANCIA.—No es cierta la noticia de que el conocido general francés Changarnier esté enfermo. Los mismos periódicos del vecino imperio, que la dieron, la rectifican asegurando que dicho personaje goza de completa salud.

—El emperador Napoleón ha manifestado su deseo de que el tratado relativo a la formación de un Banco en Méjico, firmado en Biarritz por los delegados en la comisión de Hacienda de Méjico en París, y el director de la caja de descuentos, sea sometida a la ratificación del emperador Maximiliano.

AUSTRIA.—El nuevo manifiesto del emperador de Austria ha producido el mayor entusiasmo en Hungría y Bohemia. Las dietas de Bohemia y Galizia serán convocadas para el 23 de noviembre.

—La *Gaceta de Viena* anuncia que la policía austriaca ha descubierto en una casa del pueblo de Mestre, un depósito de 76 bombas Orsini. Todos los habitantes de esta casa han sido presos inmediatamente.

ITALIA.—El cardenal D'Andrea, obispo de Sabina, ha publicado una carta, dirigida a sus hermanos los cardenales y obispos. El objeto de esta carta es justificar su conducta y explicar su permanencia en Nápoles. El cardenal explica de nuevo sus ideas políticas, contrarias a la dominación austriaca en Italia; aprueba el tratado de 15 de setiembre, y cree que el problema de la independencia del Pontífice y de la definitiva constitución del reino italiano no es imposible de resolver. Su Ema. termina la carta declarando que abraza la mas profunda convicción de no haber faltado jamás a lo que la fé y su profesion le imponen. Vol-

verá a Roma cuando su salud, ya mejorada, se lo permita.

—Desde Florencia dan noticia circunstanciada del banquete con que el rey Víctor Manuel quiso obsequiar a los nuevos ministros de España y del imperio del Brasil.

A este banquete, dado en el bello salon llamado Nichie, asistieron cincuenta convidados, entre ellos el rey y los príncipes, los representantes de España y del Brasil, los generales Rossi y Cadorna, el baron Ricassoli, Ratazzi, el gonfaloniero y síndico de Florencia, los ministros y los altos funcionarios de Palacio. Los demás individuos del cuerpo diplomático no habian sido invitados porque en su mayor parte se encuentran ausentes de Florencia.

Al día siguiente de este banquete el rey Víctor Manuel salió para Milan, donde se cree que ha debido tener una conferencia con el príncipe Napoleón.

—El periódico *la Italia* niega que el gobierno prusiano haya enviado un agente a Florencia para negociar un tratado de comercio con el reino de Italia.

INGLATERRA.—La policía inglesa se ha introducido en muchas casas de Irlanda de la manera siguiente: han llamado a la puerta a media noche y han dicho que se acababa de cometer un robo y que se habia visto a los ladrones refugiarse hacia el jardin. ¿Nos permite V. que entremos a registrar?—Con mucho gusto.—Era la contestación, y acto continuo se abrían las puertas. La policía comenzaba por tomar acta de que habian penetrado en la casa con el beneplácito de sus moradores, pues lo contrario seria una escandalosa infracción del *habeas corpus*, y después de registrar en busca de armas ó de documentos, declaraban preso al jefe de la familia y lo conducían a la cárcel.

—Ha circulado en Londres el rumor de que existen en la Alemania católica del Sur tendencias muy pronunciadas por parte de los pequeños Estados alemanes de estimular una intervencion más directa de la Francia en los asuntos de la Alemania para contener la marcha política del gobierno prusiano.

—Varios periódicos ingleses aseguran que existe una gran intimidad entre la Rusia y la América del Norte: no falta quien asegure que la Rusia, a pesar de haber reconocido el imperio de Méjico, ha oído con deferencia al embajador de Juárez en Washington.

—Un vapor de guerra americano que llegó el sábado a Liverpool halló en la travesía un buque lleno de hombres armados que izaron el pabellon emblema de los Fenians. La tripulación de este disparó contra el vapor: pero al ver que no era inglés varió de rumbo.

En Liverpool ha sido preso uno de los jefes del fenianismo, en cuyo poder se han encontrado documentos muy importantes.

PRUSIA.—Escriben de Berlin que la mayor parte de los diputados por las provincias orientales de Prusia se abstendrán de asistir a las cámaras, que deben empezar sus sesiones el 1.º de octubre.

IRLANDA.—Han cesado las prisiones de *fe-uians* en Dublin, pero continúan en Manchester, Middelton, Cork y Tipperary. En Cork la opinion pública está muy escitada, y muchos soldados de los que forman la guarnicion no ocultan su descontento. Dos sargentos han sido presos y se vigila a otros muchos. El público se apresura a cambiar por oro los billetes de Banco. Temiase en Queenstown la llegada de un buque americano cargado de armas.

RUSIA.—La circular del gobierno ruso a propósito del convenio de Gastein es mucho menos enérgica que las enviadas por los de Francia e Inglaterra. El príncipe de Gortschakoff se limita a decir que su soberano ha visto con sentimiento el referido convenio que viola los tratados y que es un suceso de mal augurio, capaz de producir complicaciones que acaso Prusia y Austria sean importantes para prevenir. Tal dice en sustancia este documento.

ALEMANIA.—Los ministros de Sajonia y de Baviera en Viena y Berlin han presentado notas a Mr. de Mensdorf y al conde de Bismark declarando que sus gobiernos se niegan a reconocer las consecuencias que el convenio de Gastein pueda tener para la solución definitiva de la cuestión de los Ducados.

A estas notas han contestado los ministros de Negocios extranjeros de Austria y Prusia, que el convenio de Gastein es provisional. Estas noticias no están muy conformes con las que nos trasmitió el telégrafo.

—El día 22 del próximo pasado el Sr. D. Juan Valera puso en manos del señor baron de Kúbeck, presidente de la Dieta germánica, residente en Francfort, la carta de S. M. la Reina nuestra señora acreditándole en calidad de su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario cerca de la Confederacion, y el 24 recibió una comunicacion del mismo señor presidente manifestándole que la Dieta, a quien habia dado cuenta de dicha carta, le habia reconocido en su espresada calidad.

—El 28 del mismo mes el representante de S. M. entregó al primer burgo-maestre de aquella ciudad libre, con el ceremonial acostumbrado, la carta real que le nombra con el propio carácter cerca de la misma. En ambas ocasiones el señor Valera obtuvo la mas lisonjera acogida.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Paris 27.—El *Giornale di Roma* del 25 declara apócrifa la circular atribuida al ministro de armas, monseñor Merode, y publicada en los periódicos italianos, mandando a las tropas pontificias respetar la partida de bandoleros capitaneada por Fuoco, considerándola, no como perteneciente al bandolerismo, sino como defensora de la causa de Francisco II.

Ragusa 23.—El emperador Maximiliano ha enviado 3 millones para la edificación de un suntuoso palacio en Sacroma, deliciosa isla que ha comprado cerca de Ragusa. Los arquitectos e ingenieros se hallan ya sobre el terreno.

Paris 27.—Considérase como muy próxima la conversion del 6 por 100 mejicano. El tratado re-

lativo a la constitucion del Banco de Méjico ha sido firmado en Biarritz entre los delegados de Hacienda de Méjico y Mr Pinard, presidente de la *Caja de descuentos*.

La Abeja Montañesa.

SANTANDER 29 DE SETIEMBRE.

Quando tanto se habla de epidemias, y los ánimos se encuentran preocupados con el temor de una invasion del cólera, y no se oye otra conversacion que la de preservativos y recetas, entre las cuales suele figurar en primer término el conocido específico de tomar *las de Villadiago*, que algunos tienen por el mas acreditado, hé aquí que en Santander vivimos sin aprension. Y tanto es así que, si nuestros informes no mienten, hoy es el día en que con mucha formalidad, echando en olvido lo que sobre las malas condiciones de localidad que se han reconocido siempre en el cementerio de San Fernando, único con que cuenta la poblacion, se trata de eludir los acuerdos tomados en varias épocas, en 1852 y 1855 especialmente, sobre su traslacion a otro sitio mas conveniente. Y es esto tanta verdad, como que, en vez de pensarse ahora en la traslacion, se intenta ensanchar el antiguo cementerio, sin reparar en el gasto inútil de esa reforma para la cual es indispensable la adquisicion de nuevos terrenos.

Hemos dicho que desde el año de 1852 está acordado, y en otras varias ocasiones se ha reproducido ese mismo acuerdo, trasladar el cementerio general a otro punto mas conveniente. Sobre el particular hay expediente formado, y en él deben existir los dictámenes facultativos que, sin escepcion que se sepa, apoyan la conveniencia y aun la necesidad de esa medida en que se halla interesado este vecindario. Y puesto que científicamente se halla resuelta esa cuestion de salubridad pública, y a mayor abundamiento hasta se halla consignada una cantidad en el presupuesto municipal con destino a las obras del nuevo cementerio, que debe situarse en punto diverso y mas adecuado, no se comprende el objeto que pueda tener hoy el hacer gastos para ensanche de lo que debe desaparecer muy luego, tan luego como aquí haya re-

—Porque usted prometió venir a buscarla a las dos y media y ya son mas de las tres.

—Esa no es razon suficiente.

—Y porque todos los domingos vamos a la misma hora.

El aplomo de la trasmerana empezaba a calmar un poco la cólera de su amo.

—Escucha, Luisa, como no sea cierto lo que acabas de responderme, hoy mismo, sin salir del día, te pongo en mitad de la calle!

—Y tan cierto como es!

—Corriente: no te digo mas!

—Vaya, apuesto a que han ido a calentarte la cabeza con algun embuste.

—Nada te importa lo que me han dicho.

—Y usted lo ha creído a puño cerrado y viene a pegarla con nosotras, cuando todo eso no es mas que hijo de la envidia.

—Qué envidia?

—Si, señor, de la envidia que tienen a la señorita, porque es mas guapa, y porque tiene mejor ropa y porque es mas rica que ellos.

Y Luisa levantaba la voz por grados a cada una de estas calificaciones.

Mis lectoras recordarán que en el dormitorio de D. Crisanto habia una puerta de comunicacion con el gabinete de su hija.

Al terminar Luisa la última frase, el pestillo se levantó y Julia, en traje de campo y con un elegante sombrero de paja adornado de plumas azu-

desenajada y una tinta sanguinolenta cubria la córnea de sus ojos, cuyas pupilas, de ordinario tan dulces y apagadas, arrojaban chispas de cólera.

Al llegar a la puerta, dió tan fuerte campanillazo, que poco faltó para que el boton de metal se le quedase entre las uñas.

—¡Ave María!—dijo Luisa abriendo la puerta —¡y qué modo de... Ah! ¿es usted, señor D. Crisanto? La señorita se halla vestida hace media hora y le espera a usted impaciente.

—Si? pues que vuelva a desnudarse!

—Cómo!... ¿no vamos al Astillero? pues si está el bote aguardando!

—No se va a ninguna parte! a ninguna!... lo oyes?

—Jesús! ¿qué tiene usted?

—Nada!

—Pero...

—Silencio!

Y D. Crisanto cerró la puerta violentamente y dijo a Luisa:

—Haga usted el favor de ir hacia mi cuarto!

—Pero...

—Silencio! he dicho, y vaya usted por delante!

Luisa, con esa viveza de imaginacion natural en las mujeres, aun en las mas palurdas, adivinó en seguida el origen de la cólera de D. Crisanto y se dispuso a resistir la tormenta.

Obedeció sin chistar la órden que se le intima-

casa! Si está enamorada perdida!

—De esa estampa?

—Qué quieren ustedes! de gustos no hay nada escrito!

—Seria gracioso!

—Yo daba algo bueno por ver esa boda.

—Y yo.

—Todo el mundo la conoceria entonces por la cómica.

—Pues saben ustedes que el amor hace milagros.

—Conque, adios, chicas, y allá veremos el desenlace que tiene la comedia.

—Adios, Brigida.

—Adios.

—Adios.

—Hasta la noche, eh?

—Que vayas a mi palco!

—Bueno.

Y las seis ó siete jóvenes, se despidieron con una lluvia de besos, segun es uso y costumbre entre las señoras mujeres.

A las tres de la tarde de aquel mismo día, nuestro amigo D. Crisanto salía del Suizo, atravesaba el Muelle con una agilidad impropia de sus canas y subia la escalera de su casa hecho un energúmeno. Su fisonomía estaba completamente

solución y energía para hacer lo que el bien del pueblo reclama.

Y hablamos en este sentido, porque realmente son chocantes las vacilaciones que aquí se experimentan siempre que se trata de emprender una reforma trascendental; y entre estas no puede dejar de contarse como una de las primeras esta á que nos referimos.

No nos estenderemos mas sobre este asunto por hoy, por cuanto creemos suficientes las indicaciones que preceden para comprender á lo que aspiramos, que no es otra cosa que á exigir de la corporacion municipal soluciones radicales en un asunto de tanta importancia, y que esas soluciones satisfagan los deseos de todo el vecindario, que no son otros que los de evitar los graves inconvenientes que hoy se experimentan á consecuencia de las malas condiciones del actual cementerio bajo cualquier punto de vista que la cuestion se mire, ya sea el de higiene pública, ora el de la policía y ornato; puesto que precisamente se halla colocado el cementerio de San Fernando en la principal avenida de la ciudad por el lado de Maliaño, donde está la estacion del ferro-carril, y en medio, puede decirse, del único paseo decente que tiene la capital.

Deseáramos que no fuera desoido por mas tiempo el clamor general, de que nos hacemos eco, y así se nos evitaria el disgusto de volver á tratar, como lo haremos quizá en términos mas claros, una cuestion que nunca debió serlo en nuestra localidad.

Estamos completamente de acuerdo con las consideraciones que en el suelto que á continuacion transcribimos espone nuestro apreciable colega de Madrid *El Reino*.

Aun se dejan sentir en el mundo financiero los desastrosos efectos de la pasada crisis; y si de una vez se quieren ver terminados los ferro-carriles en construccion, para tocar cuanto antes los beneficios que el comercio y la industria deben reportar de su explotacion inmediata, el gobierno hará un servicio inmenso al país anticipando á las Compañías, á cuenta de sus subvenciones, las cantidades que necesiten para la continuacion de los trabajos, dado que en la actualidad les es notoriamente imposible proporcionárselas acudiendo á empréstitos ó negociaciones de valores, por la depreciacion á que han venido estos últimos y por la desconfianza que funestos ejemplos han producido.

No se olvide que la cuestion es de grande trascendencia; que se trata de asegurar su jornal á miles de obreros ocupados en las líneas férreas; que pudiera llegar el caso de sensibles alteraciones del orden público; y finalmente, que no es el interés particular el que con la medida propuesta habrá de salir beneficiada, sino la nacion entera que tantos sacrificios ha hecho para ver realizada la red de caminos de hierro que ha de poner en íntimo contacto á todos sus pueblos, facilitando el cambio de productos y aumentando la riqueza pública.

Veán nuestros lectores lo que sobre tan importante asunto dice el colega de la corte:

Con motivo de un suelto publicado por *La Correspondencia de España* en su núm. 2,775 de la mañana, correspondiente al 23 del actual, relativo á los inmensos sacrificios que hacen las compañías de ferro-carriles para llevar á cabo los trabajos de sus líneas, á pesar de las innumerables dificultades con que luchan, nos creamos en el caso de llamar la atencion del gobierno de una manera especial para que preste su eficaz apoyo sobre todo á las sociedades que tienen ya algun camino en explotacion y se ocupan en la construccion de otros.

La gran crisis metálica que nos rodea, cuyas consecuencias no pueden ser más funestas, y el estar cerradas las bolsas extranjeras, hace que las

compañías no puedan ni colocar sus valores ni levantar empréstitos, y el único medio que les queda de salvacion es que el gobierno español, imitando á lo hecho por el del vecino imperio, auxilie á las compañías que, á pesar de la lucha que sostienen y de los inmensos sacrificios que han hecho y siguen haciendo, han tenido constantemente ocupados en los trabajos un número considerable de jornaleros.

Este auxilio puede hacerlo el gobierno sin menoscabo de los intereses del Estado; y decimos esto, porque concediendo el gobierno anticipos á cuenta de las subvenciones, como las compañías pagan los intereses y amortizacion sin perjuicio de tercero, se las puede auxiliar y proteger, y se evitará el que estas, por falta de recursos, disminuyan el número de trabajadores, suspendan los trabajos ó no puedan hacer frente á sus obligaciones.

Y si esto sucede, cuán fatales no serian las consecuencias?

Ocasionarían la ruina de ininidad de familias, dejarían sin trabajo durante los meses de invierno á multitud de jornaleros, y sin pan á sus familias, y el poco crédito que ya hoy tienen los valores de las compañías dejaría de existir.

Nosotros esperamos que el gobierno, como puede y debe, evitará esta nueva calamidad, y que aprovechando la idea que emitimos, auxiliará y prestará su eficaz cooperacion á las sociedades que sean acreedoras á esta proteccion.

Nosotros así lo esperamos, así lo pedimos y así continuaremos haciéndolo hasta tanto que nuestras esperanzas se realicen.

Entretanto, sometemos á la ilustracion de los señores ministro de Fomento y director de Obras públicas esta justa demanda que ha ocupado ya á toda la prensa.

VARIETADES.

Tomamos de un periódico de Madrid el siguiente interesante artículo que da cuenta de las

EXEQUIAS

de la señora vizcondesa de Jorbalan, hechas en la Coruña.

Sucede á veces que en la plaza ó en la calle se oye ruido de voces tumultuosas. Hombres y mujeres, á impulsos de algun móvil poderoso, se agitan y levantan las manos y la voz y se dirigen miradas coléricas y palabras ofensivas y amenazas terribles: todo es confusion y desorden: los iracundos se complacen en la esperanza de alguna escena horrible; los prudentes y los buenos temen alguna desgracia. De repente cesa el tumulto, mueren en los labios las imprecaciones, la cólera se contiene, todos se callan. Es que pasa alguna cosa santa, y la muchedumbre silenciosa abre la calle, las mujeres arrodilladas, los hombres descubierta la cabeza.

Y esto que pasa con la plebe en las calles, ¿no pasará en el corazon de los que quieren, y pueden y deben valer mas que la plebe? ¿No se interrumpirá un momento el vocerío de las cuestiones políticas, no se abrirán las columnas de los periódicos como las filas de la multitud para dar paso á una memoria santa, para tributar un debido homenaje á la mujer que ha vivido y ha muerto para la virtud y para la caridad?

La patria que pierde á la vizcondesa de Jorbalan, ¿nada le debe? ¿Cumple con el silencio ó con poner en algun periódico algun suelto breve, como para dar cuenta de una zarzuela que ha tenido mal éxito, no tan extenso como para narrar una funcion de toros? ¿No tiene España para sus mejores hijos más que indiferencia cuando viven, cuando sufren, cuando luchan y cuando mueren? ¿Qué error tan triste pensar que puede haber libertad donde no se rinde culto á la virtud, y cuántas ocasiones de repetir estos versos!

¿Cómo quieres ser grande ¡oh patria mia?
¿Cómo quieres ser grande siendo injusta?
Voces que hallarán más ecos que la nuestra debían alzarse en esta ocasion; pero á falta de los grandes homenajes, reciba nuestro homenaje humilde aquella que desde el cielo verá su sinceridad.

¿Pero basta nombrar á la vizcondesa de Jorbalan para que todos sepan lo que este nombre significa? ¡Oh! No. La virtud pasa desapercibida, y los nombres que debían ser inmortales no se pronuncian siquiera. ¿Quién fué la mujer á cuyo recuerdo vamos á consagrar algunas palabras? Lo manifestaremos copiando lo que de ella se dijo en una memoria sobre Beneficencia, hace cinco años, por una persona que no la conocía.

La señora vizcondesa de Jorbalan, desde su elevada posicion social, dirigió una mirada sobre las desdichadas mujeres hundidas en el abismo del vicio y del dolor, concibiendo la idea de arrancárselas á su miserable estado. Esta idea, fortificándose, se convirtió en el proyecto de fundar un asilo donde hallasen amparo, consuelo y enmien-

ta las víctimas de la prostitucion, y resolvió consagrar á tan santa obra su fortuna, sus cuidados, su vida. Tuvo que empezar por una lucha doméstica, como generalmente sucede á todos los que intentan hacer algo grande. Hay que romper con las preocupaciones, con la rutina, con el egoismo, hasta con el cariño de los deudos y de los amigos, que intentan apartar á la criatura escepcional de los dolores inseparables de su alta mision, y que rara vez le concedan aptitud para llevarlo á cabo. El mérito con los objetos materiales, no se ve bien cuando está demasiado cerca.

»Vencidos estos primeros obstáculos, la vizcondesa halló compañeros que se asociasen á su santa obra, y en 1845 empezaron á trabajar activamente en la fundacion de la casa de María Santísima de las Desamparadas. Pasaron tres años y la ilustre fundadora se halló sola: no hay que culpar á nadie, el heroismo no puede ser obligatorio. El que busca medios de socorrer la miseria, vé inmediatamente el fruto de su trabajo: dá pan al que tiene hambre, viste al desnudo, es una cosa positiva. Tambien lo es el consuelo y el alivio que se lleva á un enfermo que en su casa ó en el hospital recibe nuestros cuidados; él y su familia conocen el bien que le hacemos, nos bendicen, y tenemos la satisfaccion de ver que no en vano acudimos al lecho del doliente. Pero las enfermedades del espíritu se curan con mas dificultad, y esa lepra moral que se llama prostitucion, es tan rebelde como repugnante: la regeneracion de una mujer corrompida parece que no puede llevarse á cabo sin un milagro.

»Ved esa desdichada, el vicio ha grabado en su frente una marca infame: su voz es áspera; la blasfemia y obscenidad han dejado en su boca una indefinible espresion repugnante: sus ojos amortiguados brillan por intervalos con fuego siniestro; no tiene ni la dulzura de su sexo, ni la fuerza de otro; nada hay en ella que no sea repulsivo. Si intentais hacerle bien, andará buscando cuál motivo interesado puede impulsarlo, porque no comprende la abnegacion. Si le hablais de Dios, se reirá de vuestra credulidad; si de virtud, os desdeñará como á un necio; si de honor, hará una cinica ostentacion de infamia.

»Tal vez con maligna complacencia finge arrepentimiento, y luego se goza en burlarse de la candidez de su bienhechor; tal vez con alguna mira interesada una la hipocresía á sus demás perversos instintos, y cuando se cansa y no le conviene ya explotar la santa credulidad de la virtud, arroja la máscara. No hay deber que no pise, virtud que no escarnezca, cosa santa que no profane; la miseria y el vicio han embotado su inteligencia y depravado su corazon. Despreciada y despreciable, sintiéndose infeliz y vil, escupe el veneno de su ignominia sobre todo lo que la rodea: ¿No es posible la regeneracion de esta mujer? Para intentarla, ¿no es preciso estar loco ó ser santo?

»Solo la caridad cristiana que nunca se cansa, que todo lo espera, pudo sostener á la señora de Jorbalan. Miró en derredor y se vió sola; si sus ojos se volvieron al mundo, halló tan solamente indiferencia ó sarcasmo; si se fijaron en la desdichada que intentaba regenerar, tampoco vieron motivos de consuelo. Entonces tomó una resolucion verdaderamente heroica. La gran señora deja la alta sociedad en que habia vivido, sus galas y sus gozes, viste un hábito y va á vivir con las pobres desamparadas. Dios bendice abnegacion tan sublime; la casa fundada en Madrid prospera, se reproduce en Valencia y Zaragoza, otras capitales piden con instancia la benéfica institucion, y el Gobierno declara á esta señora vizcondesa, superiora de todas las casas establecidas y que se establezcan en España. (Se concluirá.)

GACETILLAS.

Almanaque de la risa.—Hemos tenido el gusto de recibir en esta redaccion un ejemplar de este *Almanaque* que acaba de publicarse en Madrid por el señor Escribano, bajo la direccion del reputado literato D. Ventura Ruiz Aguilera.

Recomendamos á nuestros lectores la adquisicion de esta obra que abunda en artículos y poesías chistosísimos, debidos á nuestros principales escritores antiguos y contemporáneos, conteniendo tambien algunas caricaturas.

Serenata.—Anoche se la dió al Excmo. señor comandante general la charanga del batallon de Tarifa. Con este motivo la calle del Correo se vió inundada de gente ansiosa de armonías y de aire fresco que respirar.

Buen viaje.—Ayer salió para Bilbao la compañía de zarzuela que debia haber actuado en el teatro de esta ciudad en la presente temporada. Deseamos á los artistas buena suerte en la villa vecina, mientras esperamos aquí su reemplazo, que vendrá... ó no vendrá.

¿Cuándo se dá el baile?

Nadie se lamenta, no se queje nadie.

que aquí no se sienten duelos ni pesares. Cuando nos amagan males tras de males, cuando el *de profundis* se oye en todas partes, aquí preguntamos con mucho donaire: —¿Por qué, señoritos, no se dará el baile?

Carecen de medios las piadosas madres, las casas de asilo no hay ya quien las salve. El remedio es pronto y no hay que apurarse; no pidais limosna, no echéis pastorales, decid á los chicos y á los padres graves: —Vamos, caballeros, ¿cuándo se dá el baile?

Vienen forasteros aquí á solazarse buscando estas playas, buscando estos aires. Ninguno se cuida de que el que se bañe echará de menos cómodos carruajes, de que son caritos casetas y trages; pero en cambio dicen pequeños y grandes: —Ya hay gente de fuera; ¿cuándo se dá el baile?

Ocurre una fiesta, un suceso grave; pues hay con la danza que solemnizarle. Que viene el invierno, pues danza al instante; se acerca el estío, danza, ya se sabe. ¿Y creerán ustedes que aun hay quien declame contra la apatía de estas merindades? Por eso sin duda cierto gerifalte preguntaba anoche: —¿Cuándo se dá el baile?

La ocasion es calva, chicas, prepararse. Bizarros mancebos se ven por la calle, que con gallardía arrastran el sable; se ve en lontananza magnífica nave que aporta en su seno lindos oficiales. La sonora banda que va por las calles despierta recuerdos con polcas y valeses. ¿Y habrá todavía quien aquí se pare? ¡Alerta, muchachas, que la cosa es grave! decid muy solícitas á hermanos y á padres: —¿Que nos aburrimos! ¿cuándo se dá el baile?

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS.

Bergantin inglés Queen, de 220 ts., cap. Mr. Chellen, de Cardiff con carbon para el ferro-carril de Isabel II.

Quechamarín Dolores, de 19 ts., cap. don A. Grandamarina, de San Vicente con 14 millares tejás á D. M. Sanchez.

Patache Antofita, de 19 ts., cap. D. R. Présno, de Gijon con carbon á la órden.

BUQUES DESPACHADOS.

Patache Josefa Dolores, de 18 ts., cap. D. M. Fernandez, para Gijon con harina, salvado y otros efectos.

Barca Palmira, de 250 ts., cap. D. J. Roselló, para la Habana con 2,570 barriles, 180 medios y 500 sacos harina.

CAMBIOS DE HOY.

Lóndres al 11 de diciembre 49-75.
Barcelona á pfs. á 8 div. 1/8 daño contra Valladolid á 8 div. par.
Málaga á 8 div. 1/2 daño.
Descuento de pagarés á largo á 6 por 100 anual.

Aviso á los navegantes.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

Faro del Cabo Prioriño (Provincia de la Coruña). A pesar de lo anunciado en el *Aviso núm. 49* referente á que el dia 1.º de octubre próximo debia encenderse de nuevo dicho faro, se previene que á consecuencia del mal estado en que se halla su aparato, no podrá encenderse probablemente hasta el 15 de Octubre.

SANTANDER.

IMPRESA DE LA ABEJA MONTANESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm. 3, cuarto bajo.

